



DIARIO DE LA MAÑANA  
ADMINISTRACION  
5-Ilímaní-5

# EL DIARIO

DIRECCION  
5-Ilímaní-5

De 8 a. m. á 5 p. m.

Dirección telegráfica  
'Diario'—La Paz

Casilla de correo 144  
Teléfono N° 258

SUSCRIPCION  
Pago adelantado  
Por un mes..... Bs. 1.50  
" trimestre... " 4.50  
" semestre... " 9.00  
" un año..... " 16.00

## COMPANIA DE SEGUROS BOLIVIA

La única Compañía Nacional de Seguros que funciona en la República  
CAPITAL SUSCRITO Bs. 1.000,000

Domicilio principal: La Paz, calle Yanacocha Nos. 108 y 110.

Asegura contra incendio: Edificios, mercaderías y toda clase de bienes, muebles é inmuebles.

### Directorio

Presidente	Sr. Pascual Cesarino
Vice presidente	" Teodoro Böttiger
VOCALES PROPIETARIOS	SUPLENTE
Dr. Macario Pinilla	Sr. Arturo Vaccaro
Sr. José Gutiérrez Guerra	" Carlos R. Flores
" Eduardo Pérou	" Emilio Zalles
" Rodolfo Aramayo	

#### GERENTE

Dario Gutiérrez

Los fondos de la Compañía de Seguros "Bolivia" se hallan íntegramente invertidos en el país y responden al cumplimiento de los compromisos que ella contrae con los asegurados.

Para datos y pormenores así como para toda clase de negocios que se relacionan con la Compañía, verse con el suscrito—

**DARIO GUTIERREZ, GERENTE.**

## SASTRERIA NACIONAL

MODE

Andrés C. Asturizaga

LA PAZ. BOLIVIA. AYACUCHO Nos. 31 y 39.

Tiene el agrado de ofrecer un gran surtido de casimires franceses é ingleses de las casas Dormeuil Freres y Augusto Dormeuil & Cia. de París y Londres y los ofrece a la numerosa y distinguida clientela y favorecedores. Se garantiza todo trabajo de ropa sobre medida para caballeros con esmero, puntualidad y precios módicos. Cuenta la casa con buenos operarios.

Además se encontraran los siguientes artículos: Tirantes para pantalones, corbatas, pañuelos de seda, gorras, sombreros para niños, paraguas, cinturones, gorras para escritorio, cortes para chalecos y para pantalones. Se atiende todo pedido del interior de la República.

La Paz, agosto 33 de 1906.

## "La Sin Rival"

Fábrica de libros en blanco y encuadernación

Premiada con medalla de oro en las exposiciones de Buenos Aires y Santiago de Chile, Lima y con diploma de 1<sup>o</sup> en La Paz-Bolivia Calle Indaburo, número 67

Se trabaja toda clase de libros en blanco y encuadernaciones de lujo así como á la rústica.

La fábrica cuenta con materiales finísimos, venidos directamente y diferentes máquinas de sistema moderno; surtido de dorámenes completos y tipos de fantasía, todo de bronce.

Se dora nombres en carteras, devocionarios y en todo material como: cinta, gros, terciopelo, felpa, cuero, tela, marfil y madera, todo á fuego.

NOTA.—Se necesita niños aprendices:

GERARDO GARCÍA.

Director-Propietario.



Reconocimiento de los ojos

Por el óptico científico

JORGE ZAFERSON

De las facultades de Lima y Chicago

Es de la mayor importancia la higiene de la vista que se de cuida en general y por ignorancia se pone en peligro el órgano más esencial de la vida.

Los defectos visuales son variados y la adaptación de anteojos se recomienda para evitar el esfuerzo visual lo cual causa dolores de cabeza, inflamaciones y lágrimas en los ojos, dispepsia, etc.

Es más conveniente colocar anteojos á tiempo, porque los defectos visuales se complican y cada caso exige un examen minucioso y la adaptación de anteojos que alivia á la vez las anomalías de la refracción y los defectos de acomodación exigen un conocimiento profundo en el óptico.

Su permanencia en esta ciudad será hasta el fin del mes.

Tiene su oficina en el Hotel Americano, bajos.

La Paz, setiembre 10. de 1906.

José Garrasco

Angel Herrera M.  
ABOGADOS

Se abren los juzgados de los departamentos de Cochabamba, Chuquisaca, Potosí y Tarija, en la plaza Veintidós.

Horas de despacho de 9 á 11 y media a. m. y de 1 á 4 p. m. La Paz, agosto 10 de 1906.

Compañía Industrial de Bolivia Estanco de Alcoholes

Se propone á los interesados de esta ciudad para el alquiler de un terreno en el Estanco de Alcoholes, con el fin de ser construido un edificio para el depósito de los productos que se producen en el Estanco de Alcoholes.

La oficina de la Compañía será trasladada desde el 10. de setiembre á la casa del señor Noel Barrios, á la entrada del Estanco.

La Paz, 27 de agosto de 1906.

## Gran Hotel Edén

UNICO DE 1<sup>a</sup> CLASE

EN ANTOFAGASTA [Avenida del Brasil]

Santiago Ganci [PROPIETARIO].

BALNEARIO con sección especial para Señoras. Baños de mar, agua dulce fría y tibia en una de mármol, ducha y lluvia.

Piezas para familias y personas solas, departamentos sencillos con baños de mar.

El establecimiento cuenta con uno de los mejores cocineros, é importa frutas y conservas de las mejores marcas europeas y del país.

PASTELERIA, HELADOS Y LUNCH

Grandes salones para BAILES y especial servicio para FAMILIARES.

Carros urbanos á la puerta del establecimiento.



EL DIARIO

Ramal á Ulloma

En ningún país del mundo se trazan ferrocarriles en el mapa, ni se dictan leyes invadiendo el terreno de los estudios técnicos.

La ley de 1905 cometió este grave error y el resultado no podía ser otro que el de un evidente fracaso.

Se pueden hacer ferrocarriles dictando leyes? No dependen ellos de los estudios técnicos?

El señor ministro de relaciones exteriores ha presentado un estudio técnico que hace imposible el ramal á Ulloma y para que la opinión se convenza lo publicamos en lugar preferente.

Hélo aquí:

MEMORÁNDUM

Table with 2 columns: Station name and distance in kilometers. Includes entries for Oruro to Viacha (205.5 km), Oruro to Concordia (101.5 km), Concordia to Chilihuala (133.8 km), Chilihuala to Topoco (112 km), Oruro to Concordia via Chilihuala (223.3 km), and Oruro to Topoco (213.5 km).

Gradientes.—Las gradientes máximas de la línea Oruro-Viacha no alcanzan á 1 1/2%.

En el ramal de la estación de empalme al puente de la Concordia, vía Topoco, las gradientes máximas son del 3%.

En el ramal de la estación de empalme al puente de la Concordia, vía Chilihuala, las gradientes máximas son del 3%.

Después de practicado el estudio de este ramal (Chilihuala), ha sido preciso abandonarlo á causa de que la región y tre Chilihuala y Callapa, sobre el río Desaguadero, es excesivamente accidentada y nada á propósito para la construcción de una línea.

Terreno.—El ramal por la vía de Topoco, á pesar de su gradiente del 3%, es más posible de construir y en consecuencia se ha adoptado este trazado.

La comisión encargada de hacer este estudio, encontró que la única vía á propósito para llegar hasta el Desaguadero, era por Topoco y de este punto, siguiendo á las proximidades de Corocoro, para continuar de allí hasta el Desaguadero.

De Topoco á cualquier punto del Desaguadero, entre Callapa y la Concordia, no es posible continuar una línea á causa de las altas serranías en esta región y que habría que cruzarlas.

Puente sobre el Desaguadero.—El punto más favorable para cruzar el río Desaguadero, según los reconocimientos practicados por el ingeniero Mr. Gibson, es el sitio de la Concordia, donde solo se necesitaría un puente de tres claros de 20 metros cada uno, mientras que el paso del río en cualquier punto próximo á Ulloma exigiría un puente de 500 metros de largo.

Como en Ulloma el ferrocarril no empalma con el de Arica, menester sería buscar éste pasando el Desaguadero y siguiendo después hasta Charaña, pero se tropieza con el inconveniente de que el terreno de esta región, es decir, entre Ulloma y Charaña, se halla cortado por muchas quebradas con dirección de Norte á Sud, es decir, en ángulos rectos á la línea en proyecto. Estas quebradas varían entre 5 y 10 metros de profundidad y 30 á 50 metros de ancho, siendo preciso, para salvarlas, construir puentes de terraplenes con alcantarillas.

Además, la superficie está formada de rocas y solo tiene una delgada capa de tierra que la cubre y donde crece algo de tola. Donde quiera que la superficie del terreno se halla gastada, como pasa en el camino, se encuentra la roca en todo el largo de la pampa. Cerca de Ulloma la línea tendría que cruzar un terreno demasiado difícil; pues la acción del agua que corre hacia el Desaguadero lo ha cortado en todas las formas imaginables. El rumbo natural de una línea entre Ulloma y Charaña, sería siguiendo esta pampa, pero debido á las condiciones del terreno ya indicadas, es de muy difícil ejecución, y por esta misma causa, el camino de herradura

ha tenido que tomar las serranías que se hallan un poco más hacia el Sud para llegar á Ulloma.

Distancias.—La distancia entre Ulloma y el tambo de Charaña, donde se encontraría la línea de Arica, es de 114 kilómetros, y de Topoco á Ulloma 23 kilómetros, lo que hace un total de 137 kilómetros entre Topoco y Charaña.

Sección entre Oruro y Sicacica.—En la sección Oruro-Sicacica se han practicado varios estudios, y como consecuencia de ellos se ha adoptado la línea indicada en el mapa, que corre por la margen izquierda del río Desaguadero. La orilla derecha de este río en su parte próxima á Oruro ofrece terrenos bajos é inundadizos, que no son á propósito para la línea en proyecto. Y desde el punto llamado Chilihuala, empieza una alta y accidentada cordillera que termina en el valle del río Mauri, la que impide la construcción de una línea por esta región.

Servicio policial

De algún tiempo á esta parte el servicio policial deja sentir mejoras de organización que se han obtenido á costa de buena voluntad de parte de algunas autoridades departamentales, especialmente en La Paz. Pero las policías aun no han llegado á una organización que responda de una manera satisfactoria á sus verdaderos fines.

Ultimamente se hizo el esfuerzo de enviar en comisión, con el encargo de estudiar la organización policíaria de algunos países vecinos, al actual laborioso intendente de la policía de esta ciudad.

Muy dedicado como es el señor Eudoro de las Muñecas á alcanzar el adelanto de la institución que tiene á su cargo, es posible que haya asimilado algunas mejoras, fruto de sus observaciones en los países que ha visitado; pero, como era difícil que en la rapidez de su viaje (lo que es de sentir), se pudiera imponer de todos los detalles del avanzado mecanismo á que ha llegado el servicio policial en otras capitales, y, por otra parte, estas mejoras no muy fácilmente podrían extenderse de pronto á los demás centros de la república, pensamos que es el momento oportuno de procurar el desarrollo de tan indispensable servicio, fundándolo sobre una verdadera base de organización.

El asunto no sería ni imposible ni sacrificador para las arcas nacionales.

Indicamos el medio, con algunos detalles que muestran no solo sus ventajas sino su factibilidad.

Actualmente la capital paraguaya goza de los beneficios de un excelente servicio policíario, y lo debe en especial al nuevo jefe que ha ido de Buenos Aires á implantar todas las prácticas que han dado éxito positivo en aquella metrópoli.

En la ciudad de Asunción, desempeña el puesto de jefe de policía (intendente entre nosotros), un antiguo comisario de la sección tercera de la policía de Buenos Aires.

Este funcionario está colaborando por un secretario que ha sido subcomisario de la sección veintiocho.

Con la sección de estas dos personas, el servicio policial paraguayo se reformó tan rápida y benéficamente, que hoy parece una sección del servicio de Buenos Aires.

Probamos nosotros á entrar en el mismo camino y obtendremos iguales beneficios.

No pretendemos que se puedan contratar comisarios ni subcomisarios, pues cargos son estos que allí se desempeñan por personas á quienes no es dable atribuir voluntad de contratarse; pero sí es factible que vengan oficiales que, con un sueldo de Bs. 300 mensuales y una prima después de cinco años, nos levanten en cada departamento la institución policíaria. Podemos asegurar que este sería el máximo del costo para alcanzar el verdadero progreso policíario á que justamente debemos aspirar.

Si nuestra idea no cae como semilla en campo árido, daremos algunos detalles más.

BOLETIN TELEGRAFICO

(VIA CALVESTON)

RUSIA

EL ATENTADO CONTRA STOLYPIN

Amenaza aterradora

Las víctimas de la explosión

San Petersburgo, setiembre 5.—La sociedad está profundamente conmo-

vida ante el brutal atentado cometido contra el primer ministro Stolypin.

Aumenta la excitación la proclama lanzada por el comité central revolucionario, manifestando que si el gobierno persiste en la política que ha iniciado, centenares de funcionarios públicos recibirán la muerte.

El czar telegrafió á Stolypin manifestándole que no halla palabras con que expresar su indignación que le ha causado el atentado y que espera que sus hijos y los demás heridos se restablezcan pronto.

La hija de Stolypin vive todavía y esta tarde dirán los médicos si se hace necesaria la amputación de las piernas. El hijo del ministro que también fué herido está ya mejor.

El total de muertos que la explosión ha causado asciende á 30, siendo los heridos 24.

En el hospital se desarrollan escenas desgarradoras.

Se ha comprobado que los terroristas venían de Mowow, vía Varsovia.

Nueva política

El czar ha decidido repartir entre los aldeanos todas las tierras pertenecientes á la corona.

Ha triunfado, pues, la política de Stolypin.

La impresión que esta resolución ha causado entre los campesinos, es muy satisfactoria.

INGLATERRA

Biografía de Pedro Montt

Londres.—El diario «The Times» publica una carta firmada por un caballero chileno, en la que se hace la biografía completa del señor Pedro Montt, presidente electo de la república de Chile.

Viaje de los reyes

Buques fuera del servicio

La prensa de la mañana anuncia que los reyes de Inglaterra realizarán su viaje á Noruega en la primavera.

El «Daily Mail» informa que actualmente están imposibilitados para prestar servicios seis acorazados y seis cruceros de la escuadra inglesa.

ALEMANIA

Indulto

Berlín.—Con motivo del bautizo del hijo príncipe heredero, el emperador Guillermo resolvió indultar á todos los condenados por delitos de lesa magestad.

Un ruso arrestado

Por sospechas como anarquista

Armas y explosivos

Comunicaciones de Hamburgo, anuncian que por sospechas que se tenía ha sido arrestado un joven procedente de Rusia, que tenía serias quemaduras en las manos y en la cara.

Se ha descubierto además una cantidad de armas y explosivos. Se cree que estaban destinados á Rusia.

ESPAÑA

La corbeta «Baquedano»

San Sebastián.—El ayuntamiento y el Club Náutico ofrecieron un banquete á los marinos de la corbeta chilena «Baquedano».

Atribúyese la suspensión de los funerales por las víctimas del terremoto de Valparaíso, á indicaciones del comandante de la «Baquedano».

ESTADOS UNIDOS

Un crucero encallado

Salvó sin perjuicios

Washington.—Anuncian de Seattle que el crucero yankee «Boston» ha encallado cerca de las islas Orcas, agregando que ha sido puesto á flote y extraído de su encalladura sin haber sufrido perjuicios de consideración.

FRANCIA

Arresto de un suboficial

Entrega de planos

París.—El diario «Le Petit Parisien» publica una noticia de su correspondencia en Strasburgo, anunciando que un suboficial del ejército ha sido puesto en prisión y sometido á un consejo de guerra, por haber entre-

gado algunos planos militares de la república á los agentes alemanes.

Congreso pangermano

Lo que en él se trató

Comunican de Dresde, que en esa ciudad se ha instalado con gran solemnidad el congreso pangermano, en el que están representadas todas las naciones de origen germánico.

El presidente Mr. Herrojass, criticó al gobierno alemán por la actuación que tuvo en lo relativo á la conferencia de Aljeciras que tuvo fatales consecuencias para este imperio, que quedó completamente aislado y ridiculizó la idea de reducción de armamentos, formulada confidencialmente por los estadistas ingleses.

«Inglaterra, dijo, con todo su poderío puede hablar con desdén respecto á Alemania, mientras los alemanes siguieran construyendo buques hasta salir de la situación defensiva. Entre tanto no se podría proponer que Inglaterra modere sus armamentos, hasta que la armada alemana lo iguale.

Conviene que en la conferencia internacional de La Haya, se les llame á los ingleses perturbadores de la paz, poco importa si apesar de las visitas y entrevistas, no puede ser la situación mejor que la actual.»

URUGUAY

Conflicto entre el clero y el gobierno

Acusando al arzobispo Soler

Pastoral opositora al gobierno

Montevideo. El conflicto que se ha suscitado últimamente entre el gobierno y el clero, toma mayor cuerpo día á día.

Por órgano del presidente de la república, el gobierno ha acusado al arzobispo Soler de una pastoral que ha lanzado, poniéndose el lado de los enemigos del gobierno en las filas opositoras de las autoridades legalmente constituidas.

Suscripción en favor de Chile

La suscripción popular levantada en esta nación, en favor de las víctimas de Chile, alcanza á la cantidad de 10, 623 pesos, cantidad que será girada sobre Valparaíso á la orden de la legación uruguaya.

ARGENTINA

El nombramiento del ministro del interior.

Buenos Aires. Probablemente hoy, se resolverá en consejo de ministros, el asunto pendiente sobre el nombramiento del ministro del interior. No se sabe aun á punto fijo el que será designado para desempeñar esta cartera.

Suscripciones en favor de las víctimas de Valparaíso.

Todos los diarios de esta capital, han iniciado una suscripción popular en favor de los damnificados de Valparaíso, logrando reunir la suma de 73 000 pesos.

La comisión de damas encargada de recolectar fondos con el mismo objeto ha reunido la apreciable suma de 275, 000 pesos.

Aun los niños de las escuelas han contribuido con un pequeño óbolo personal, habiéndose reunido hasta el momento 75, 000 pesos.

Los delegados en Río Janeiro.

Han llegado a esta capital después de haber llenado satisfactoriamente su misión, los delegados de esta república ante el congreso panamericano de Río Janeiro.

Probable ministro.

Se asegura que el señor González, será nombrado ministro del interior. Aunque esta versión no está confirmada hay muchas probabilidades que hacen creer en su realización.

BRASIL

Río Branco conserva la cartera de relaciones exteriores.

Hasta la resolución de límites con el Perú.

Lo reemplazará Assis do Brasil.

Río Janeiro. Se sabe de fuente oficial, que el actual ministro de es-

tado barón de Río Branco, conservará la cartera de relaciones exteriores, hasta que se resuelvan definitivamente los asuntos pendientes con la república del Perú, relativos á delimitación de fronteras.

Después de que haya quedado completamente dilucidada la cuestión límites con el Perú, el barón de Río Branco, abandonará el ministerio, reemplazándolo el señor Assis do Brasil.

Fiesta militar en Río Janeiro

En presencia del presidente

El presidente de la república, señor Rodríguez Alvez, ha presenciado hoy una gran fiesta militar que se ha celebrado en la avenida Central, habiendo formado para la parada cerca de 6,000 hombres.

Presenciaron también, los plenipotenciarios de Chile, Rusia, Austria, Hungría, Portugal y el agregado á la legación de Estados Unidos.

Despedida de delegados

Se les ofrece un almuerzo

Los delegados chilenos ante el congreso pan-americano, se han despedido hoy del presidente de la república, quien les ofreció un bien servido almuerzo de despedida. Se embarcaron hoy con rumbo á Buenos Aires de donde continuarán viaje á Santiago.

CHILE

Llegada de Mr. Root

Gaandes festejos y manifestaciones

Santiago. El secretario de estado, de Norte América, Mr. Root, ha llegado á esta capital casi á las 5 de la tarde, habiendo sido presentado en el palacio de la moneda por el secretario de relaciones exteriores, el introductor de embajadores, el ministro yankee, el secretario particular de la legación de Estados Unidos y el señor Jorge Astaburraga adjunto naval.

Le esperaban en el salón de recepciones del palacio, el presidente Riesco, los ministros Salinas, Huneeus, Claro, Prieto y Ovalle.

El ministro de relaciones exteriores, señor Huneeus hizo las presentaciones diplomáticas y la recepción duró cerca de media hora.

Un enorme gentío aportado en la entrada vivió entusiastamente á Mr. Root, y le hizo los honores militares el batallón Pudeto.

La banda tocó el himno yankee y un piquete de cazadores, le acompañó á su regreso hasta la casa de los señores Edwards, donde se aloja.

A las cinco y treinta se efectuó una brillante recepción en casa del ministro Jorge Huneeus, donde asistieron más de seiscientas personas.

En la noche se le ofreció una suntuosa comida de cincuenta cubiertos en casa de la señora María Luisa de Mac Lure, donde asistieron varias señoras.

El día lunes se efectuará la recepción que se prepara en la legación yankee.

Mr. Root anuncia que se irá el día martes á Valparaíso, embarcándose el mismo día con dirección al norte. proyecta visitar algún establecimiento salitrero, probablemente «La Alianza» de Iquique.

No se ha resuelto todavía si lo acompañará algún ministro de estado; en caso de realizarse sobre este deseo, no se sabe cual será el designado.

Construcción de un nuevo puerto en Valparaíso

Un proyecto

El ingeniero, señor Brockmann, se dice, que presentará un proyecto para la construcción de un nuevo puerto en Valparaíso, ocupando los terrenos comprendidos entre la bahía del norte y los cerros del sur de la estación de Bellavista; al oeste del Barón y al este de esta estación se construirán grandes galpones para las mercaderías que vengan por los caminos ferreos.

Frente al gran dique se construirán rompeolas.

Al juicio del ingeniero el puerto sería espléndido, el más seguro de cuantos existen en el mundo.

La fiesta escolar del árbol.

Espléndida resultó ayer, la fiesta del árbol celebrada anualmente por la sociedad de instrucción primaria, pronunciando el señor José Agustín Alfonso, un hermoso discurso.



**Averiguando sobre la suerte de las islas Juan Fernandez**

Hoy ha zarpado de Valparaiso, el transporte "Chacabuco" con direccion al sur con objeto de informarse sobre la suerte de las islas Juan Fernandez; pues, corren rumores de que han desaparecido o han sufrido grandes deterioros con el último temblor, que se ha dejado sentir tambien en aquella region.

**Un obsequio en Valparaiso.**

En Valparaiso la escuela profesional de bordado está confeccionando un artístico escudo con seda y oro.

Lo entregará a una distinguida dama para que lo obsequie a la señora de Mr. Root.

El escudo está rodeado de ramas de laurel y palmera ostentando en su parte superior el águila americana, que sostiene la bandera de la república del norte. En el centro hay un monograma bordado en oro.

**Periodistas argentinos.**

Por la vía Cordillera han regresado a la vecina república, los periodistas argentinos que vinieron con objeto de informarse sobre la catástrofe de Valparaiso.

**IQUIQUE**

**Datos sobre el tiempo**

**Fuertes aguaceros**

Ayer llovió fuerte todo el día, habiendo aparecido el sol a las 4 y media, en la tarde volvió a llover con alguna fuerza y seguía hasta las nueve de la noche.

El tiempo está continuamente amenazante.

**DEL INTERIOR**

**ORURO**

**Certamen de tiro**

**Viaje del intendente**

En pro de los damnificados de Valparaiso

**Otras noticias**

Setiembre 5.

Realizose el certamen de tiro preparado por el Club Internacional, habiendo obtenido los campeones 221 puntos.

Se anuncia el viaje a esa, del intendente señor Castillo.

Activanse los preparativos para el concierto que se dará en beneficio de los damnificados de Valparaiso.

Se encuentra enfermo el señor Daniel Zeballos.

Muy pronto empezarán los trabajos de construcción del matadero de la empresa Sarmiento y C.

Se nota mucha carestía de los artículos de primera necesidad.

El edificio de correos ha sido totalmente demolido y se despliega mucha actividad para construir otro más amplio y elegante.



Licenciado por ocho días se va hoy a Oruro el diputado Atiliano Aparicio.

Con el carácter de una demostración íntima ofrece hoy una comida en su casa el señor Adolfo Criales. Están invitadas sus amistades más allegadas.

Llegó de Burrenabaque el coronel Emilio Armaza, jefe del piquete que se halla de guarnición en el fortín Guachalla.

Por la diligencia de esta mañana se fué a Oruro el señor Armando Normand.

Al mismo punto se dirigió el señor J. F. Ormschoe.

La señora Sofía F. v. del Pozo se encuentra enferma hace días, inspirando serios cuidados a su familia.

Como lo anunciamos, llegó ayer de París el doctor Néstor Morales V. Numerosos fueron los caballeros y colegas que en su alcance subieron al alto.

Se halla enfermo, atacado de pulmonía, el joven Alfredo Harmsen.

El diputado señor Juan Miranda Calbimonte prepara viaje para la ciudad de Oruro.

El capitán V. Ledezma, comandante de la escolta de S. E. emprendiendo viaje el sábado próximo a Cochabamba.

La señora Rosa de Subirana se halla enferma.

En la próxima semana se dirige a París el señor Enrique Fogues, con cuyo motivo sus amigos le ofrecen un banquete de despedida.

A Corocoro parte el señor Néstor Calderón.

Las bandas de los batallones Murillo e Independencia darán retreta hoy en el orden siguiente:

- Batallón Murillo, en la tarde:
  - 1 Viva la Patria, marcha.
  - 2 Viena Nueva, vals.
  - 3 La Judía, ópera.
  - 4 Espinas de Rosas, polca.
  - 5 Patria, marcha final.
- Batallón Independencia, en la noche:
  - 1 Estreno de la marcha El Corazón del Soldado, marcha por José Filippa.
  - 2 El Canto de la Golondrina, concierto para clarinete de si b.
  - 3 El Abanico de la Reina, vals.
  - 4 La Española, marcha sobre motivos populares en España.

Las bandas del batallón Campero y del regimiento de artillería ejecutarán las siguientes piezas esta tarde en el Prado:

- Batallón Campero:
  - 1 ¡A los Toros! marcha.
  - 2 Acto segundo de la ópera Le Marchese.
  - 3 Canción de Amor, vals.
  - 4 Alcabeño, marcha final.
- Regimiento de artillería.
  - 1 Chicago, marcha.
  - 2 Aires Españoles, sinfonia.
  - 3 Ciriviribin, vals.
  - 4 Después del baile, vals.
  - 5 Rumania, marcha final.

Nuestras bellas lectoras ya nos conocen: somos un poquito lateros. Perdonan por eso y atienden a nuestras latas. Aquí va una:

La afabilidad no es la amabilidad, aunque se le parece mucho en el exterior.

La amabilidad puede ser tan solo pasajera; la afabilidad es permanente.

La primera se nos manifiesta por cierta gracia en el semblante, ó en una urbanidad exquisita que llama la atención al principio, pero a la cual se acostumbra uno porque siempre es la misma; la segunda está en el carácter; la joven afable siempre es risueña, y aun cuando esté sola, nunca se la sorprende de mal humor.

La amabilidad puede ser, á veces, efecto del amor propio; la afabilidad nace de la virtud y es inmortal como ella.

La hermosura pierde sus atractivos, el talento su acritud; sólo la afabilidad guarda su primitiva frescura.

La bondad, se ha dicho, conduce a la santidad, y la santidad produce la afabilidad.

Un alma inocente tiene siempre el semblante radioso.

La afabilidad es en tanto un resultante de la bondad, de la modestia y de la dulzura reanidas.

Es la atención, el dar gusto a aquellos que nos son inferiores.

Pues bien: dos cosas son las que agradan siempre a los demás: La sonrisa en los labios que indica la satisfacción de recibir ó escuchar una persona, y las palabras corteses que animan a los demás á acercarse.

Dícese que van desapareciendo los amigos. ¿No será porque se los rechaza con el aire grosero, ó con una palabra áspera y fastidiosa?

La amistad es delicada mucho antes de ser profunda.

Sed verdaderamente afables y nunca os faltarán amigos.

Una mujer fea pero de carácter dulce y dispuesta siempre á pequeños sacrificios por el bien de todos, sin cuidarse del suyo, concluye por parecer hermosa á los que intimamente la tratan.

Una mujer bonita pero egoísta y de gesto y carácter duro, es lo mismo que una tela de bucaa vista, pero de mala calidad.

**NOTAS PARLAMENTARIAS**

**SENADO**

Señor Gutiérrez. Continúa refutando los argumentos del senador por Cochabamba y establece conclusiones que pueden condensarse como sigue: Los ferrocarriles nacionales constituirían un fracaso y que el contrato lleva en sí la evidencia de realizar las obras proyectadas resultando que las cláusulas del contrato bien explicadas y bien entendidas no tienen los peligros que han imaginado los opositores.

Señor Fernández. Pide algunas explicaciones; critica la ley de 1905, le aplica las palabras de Cervantes, "No hagas pramáticas. Y si las haces que sean para que se cumplan", manifestó que debía sin embargo evitarse la ejecución del contrato. Con aclaraciones concretas de detalle de-

claró que votaría en favor del contrato.

Señor Saracho. Ha comenzado una exposición que anuncia abarcar el examen de todo el contrato y afirma que el ejecutivo ha cumplido su deber y ha satisfecho las aspiraciones del país. Dice que el señor Salamanca no ha combatido el contrato que ha firmado el ejecutivo sino otro distinto que ha forjado en su imaginación. Que en ese terreno ha hecho las mas extraordinarias fantasías y ha parodiado el papel del que pinta un judío desalmado al frente de un candidato a quien está embaucando y después se distrae todo el día en darle de balazos á ese cuadro como quien hace el ejercicio del tiro al blanco. En esa fantasía dice ha obtenido el señor Salamanca un triunfo completo pero con el exámen del negociado su fracaso ha sido definitivo. Este discurso que está en los preliminares continuará el día de hoy.

Es indudable que el señor Salamanca le replicará.

**DIPUTADOS**

**Renovación de la mesa directiva**

Como lo anunciamos, la sesión de la cámara de diputados, del día de ayer, se concretó a la renovación de la mesa directiva.

Las opiniones, divididas en tres grupos muy determinados, han llegado á definirse, después de cuatro escrutinios, en favor del señor Berthin.

Este resultado lo anotamos con especial satisfacción, puesto que, como no lo ignoran nuestros lectores, el señor Berthin ha tenido ocasión de dirigir nuestra hoja, en ausencia del Dr. Carrasco.

Damos en seguida los detalles de la elección.

**Primer escrutinio**

Villalobos	20 votos
Berthin	19 <
Ortega	18 <

**Segundo escrutinio**

Villalobos	21 <
Berthin	20 <
Ortega	17 <

**Tercer escrutinio**

Villalobos	23 <
Berthin	27 <
Ortega	9 <

**Cuarto escrutinio**

Villalobos	25 <
Berthin	33 <
Barrios	1 <
Votos en blanco	2

La proclamación ha merecido un aplauso unánime de la barra, la cual prorrumpió en vivas al ver que el señor Villalobos fué el primero en adelantarse á felicitar al presidente electo, habiendo sido también muy ovacionado el señor Ortega por su actitud levantada al mismo tiempo que enérgica y correcta.

Bien por nuestra cámara joven que demuestra energía, independencia y verdadero amor á la patria.

La elección de los demás miembros de la mesa, se ha verificado sin dificultad alguna, habiendo sido proclamados los señores Juan Fernández como vicepresidente y Zenón Orías y Roberto de la Quintana como secretarios, respectivamente.

Creemos que es de una utilidad práctica que los señores diputados asistan á la muy notable discusión que se ha trabado en el senado con motivo del contrato ferroviario. Así la discusión será ya más sencilla y los argumentos no serán repetidos, formándose una opinión clara y anticipada en un asunto de excepcional importancia y del que sin duda depende la felicidad del país. La regla no puede ser general porque la objeción sería muy rebatible; pero como caso excepcional nos parece justificada.

Lo único que se podría observar sería que los señores diputados aprovechen la tarde en el objeto destinado, evitando la huelga con otros fines.

**BIBLIOGRAFIA**

Hemos recibido un ejemplar del número 3.º de "Actualidades", revista ilustrada que se publica en esta ciudad, dirigida por el señor Juan de Dios Rodríguez Vázquez.

Su material de lectura denota incremento en cuanto á su valor intrínseco; pues, en las páginas de este número se registran artículos de interés como se vé por el sumario: For over J. de D. Rodríguez V.; Inocente, Juan Guerra Nuñez; Adición á la doctrina Monroe, Carlos V. Romero; En la región del estaño; El derecho de gracia, Claudio Quintín Barrios; Frutos de la experiencia, José Palma y V.; Agustín Aspiazú, Eloy Gosalvez V.; Aparición, Eduardo Díez de Medina; En una postal, Armando Chirvechev A.; Notas! Este número

registra, como fotograbados los retratos de los doctores Aniceto Arce y Agustín Aspiazú; y vistas del ingenio del mineral de Monte Blanco y de la ciudad de Tupiza.

Se encuentra á la venta en la librería del señor José Barceló.

**NOTAS ADMINISTRATIVAS**

**Prefectura.** Despacho del día 4 de setiembre de 1906.

Casimiro Silva en la denuncia de caducidad del mineral "Sorpresa". Gírese pliego de cargos contra la concesionaria.

Fidel N. Bozo, pidiendo concesión de pertenencias mineras. Cúmplase con las prescripciones de ley.

Victor R. Covinos, denunciando la caducidad del mineral "Lucerna" de Juan Lazzeri. Informe el Notario

Juan Yurich, pidiendo el verificativo de las diligencias de posesión de la mina "Fiume". Informe el Notario.

E. Delgado, deduciendo oposición al mineral "Cobrizos" de Pablo D. Pacheco. A. sus anteceden-

Juan Linford, sobre devolución de patentes pagadas por la mina "La Fuerza del Porvenir". No hay lugar.

Salvador Jiménez, pidiendo aprobación de las diligencias de posesión de la mina "Copacabana". Notifíquese al colindante Benjamín Z. Oropo.

Luis Postigo, en la denuncia de deshaucio de la mina "Eloisa". Informe el señor Administrador del Tesoro Público.

Francisco S. Barreda, oponiéndose a la adjudicación minera "San Guillermo", de Guillermo Belmonte. Traslado.

Eulio Rojas Mery, sobre el mineral "María Elvira". Vista.

Zacarías Deffilips, denunciante de caducidad del mineral "El Carmelo", de Elias Zalles. Informe el Notario.

Faustino A. Jiménez, denunciando la caducidad del mineral "Providencia" de Juan Peñaranda. Informe el Administrador del Tesoro Público.

Pliego de cargo contra Juan E. Sinué, por patentes devengadas por la mina "Carmen". Vista.

Arturo Posnaski, pidiendo se proceda a las diligencias de posesión de la mina El "Águila". Informe el Notario.

Se adjudica á Mariano Hartman, cuatro mil pertenencias sobre vetas de estaño con la denominación de "St. Luis", en el canton Curaguara de la provincia de Sicasica.

Se adjudican á German Lopera, treinta pertenencias sobre vetas de oro en el cantón Yani de la provincia de Larecaja, con el nombre de "Princesa Cristina".

Se adjudica á Abdón S. Saavedra, seiscientas pertenencias sobre vetas de plata, con el nombre de "María", en el cantón Curaguara de la provincia de Sicasica.

Se adjudica á Eulogio Rojas Mery, cincuenta pertenencias sobre vetas de plomo con el nombre de "Chota" en el cantón Quime de la provincia de Inquisivi.

Se adjudica á Adolfo Hilfiker, trescientas pertenencias sobre cuarzo aurífero con el nombre de "Choqueacmiré" en la provincia de Inquisivi.

**COMUNICADO**

**Al público**

Con motivo de haber sido retirado del cargo de notario de gobierno, hacienda y guerra, que desempeñaba en esta ciudad desde hace 6 años, debo dar al público una explicación sobre las causas injustificadas á que obedece aquella mi separación, para que se convenza de mi inocencia en este odioso y singular asunto.

Tal vez parezca algo tardía esta publicación, mas, debe tenerse en cuenta, que no se la hizo con oportunidad á raíz de mi dejación de aquel cargo público, porque me era antes preciso ocuparme de la averiguación de algunos datos que me pusieran de manifiesto si quiera algún indicio sobre el origen de esos hechos producidos.

Hacen dos meses que, en efecto de una manera sorpresiva fui retirado de la notaría que desempeñaba, por orden del supremo gobierno, por haber (según infundadamente suponían) yo dice, faltado á mis deberes, proporcionando clandestinamente una copia del contrato otorgado ante mí, entre el gobierno y la casa Speyer, para la construcción de ferrocarriles en Bolivia.

Aquella acusación, inventada tan malamente, para escudarse con mi honor, dañándola cruelmente y desprestigiándome como á funcionario público es falsísima y desnuda de todo fundamento, pues examinándola con

calma y algo de lógica, resulta ser inconcebible, además de contraproducente para el autor de semejante imputación. En mi carácter de notario público, conocía y conozco perfectamente, cuáles son los deberes, la misión delicada y el sigilo á que está obligado un funcionario que guarda la fe de un país que deposita en él toda su confianza. ¿Cómo suponer que extendida aquella escritura, había de franquear testimonio de ella á ninguna tercera persona que fuese extraña á las partes contratantes, esto me era dado, ni siquiera hacer saber absolutamente la escritura de tal contrato, so pena de ser castigado con mi destitución y aun criminalmente enjuiciado? Es imposible que me hubiese atrevido á cometer semejante hecho que, además de denigrarme para siempre, me dejaba civilmente inhabilitado.

Al extenderse y suscribirse en mi notaría aquel contrato ferroviario, "como cía mis deberes" para que guardase absoluta reserva sobre la facción de dicha escritura, por muy especiales razones convenientes para el país y por otra parte siendo yo el único conocedor de aquel negociado, si él llegaba á divulgarse y trascribirse su contenido ó existencia á nadie más que á mí podía atribuírse la comisión de ese acto, ¿que de suponerse que yo me hubiese prestado a facilitar una copia del mencionado contrato, sabiendo que la perpetración de ese delito no podría imputársele sino á mí, y que se me impondría la merecida sanción penal?

Desde luego protesto enérgicamente contra todo el que crea que me hubiese vendido miserablemente á los que necesitaban obtener aquella copia, porque estimo en mucho más mi honor y el nombre honrado que me legaren mis padres; pero suponiendo que hubiese tenido la debilidad de querer cometer ese delito él no podría ser factible, pues, todo aquel individuo que piensa en perpetrar un hecho punible, toma antes las debidas precauciones para no aparecer como tal delincente y descartar su persona de cualquier indicio ó sospecha, que pudiera descubrirlo; en mi situación, siendo el único poseedor de aquel instrumento tenía que ser inmediatamente descubierto como autor del delito y es imposible que nadie se aventura á tan eminente fracaso para ser luego castigado.

Después de otorgada la escritura del contrato ferroviario á petición de partes, franqué cuatro testimonios de ella, de los que á no dudar, alguno ha sido remitido fuera de La Paz y probablemente de allí ha venido su imprudente divulgación para que llegase al conocimiento de los redactores del diario "La Tarde" de Oruro que hizo la publicación de todo el texto. De averiguaciones efectuadas se sabe que don Luis Salinas Vega ha manifestado que un señor Scheerman mandó copia del contrato al señor Usher de Antofagasta, y éste al señor Warren de Oruro, quien seguramente dió esa copia al señor Salinas Vega y á los redactores de "La Tarde".

Entre todos esos señores que aparecen mandando y recibiendo la copia del contrato ¿aparece siquiera indirectamente indicado mi nombre? Absolutamente no. Entonces por qué se me atribuye participación en la publicidad del contrato? ¿No es más natural y lógico atribuirlo á alguna otra empresa ferrocarrilera, á su representante ó á su abogado, íntimamente interesados en conocer los detalles de aquel contrato para ver la situación en la que quedaría el ferrocarril existente, respecto de los estipulados en el nuevo contrato celebrado con la casa Speyer? Es sabido que, las empresas poderosas disponen de todo su dinero, prestigios é influencias para obtener datos ó copias de todos los documentos que les interesa, para imponerse del estado y movimiento de los negocios de sus competidores, sin pararse aun en cohechar y sobornar á los mismos empleados.

Autorizo á todo aquel que me crea culpable para que me acuse criminalmente y me lo pruebe, muy especialmente, insintió al señor Luis Salinas Vega, como conocedor de toda aquella intriga, para que procediendo con hidalguía se sirva manifestar de una manera franca y categórica si yo fui quien facilité aquella copia del contrato ferroviario y á quién le había entregado, ó si es falso que yo haya tenido participación en aquellos hechos, ni siquiera indirectamente. Espero que el señor Salinas Vega será deferente á mi demanda, si quiera para resguardar sus prestigios que andan mezclados en este típico asunto.

Cácheme anunciar al público que con los datos que obtenga iniciará el respectivo juicio criminal contra quien ó quienes se escudan con mi honor. Mientras tanto aplico que el público suspenda su fallo.

La Paz, agosto 30 de 1906.

Ruperto Barrera.

**AVISO.** Se desea comprar perlas netas de buen oriente, sea en collar, aretes ó sueltas.

La Paz, Stbre. 6 de 1906 10

BIGEMANN Y C.



# Al Público

El suscrito pone en conocimiento de todos los viajeros y su numerosa clientela, que desde la fecha ha establecido por su exclusiva cuenta, un Hotel en esta Villa y en la misma esquina de la Empresa Carretera.

Cuenta con habitaciones y camas decentes, comida especial, vinos y licores finos, cervezas varias marcas.

Tarifa de precios. Por alojamiento, comida y desayuno por la mañana Bs. 2.

Además, tiene cebada para animales y corrales espaciosos.

Despacha carga á los minerales de las Tres Cruces.

Sicasica, Julio de 1906.

José de la C. Castaños.

## AVISOS NUEVOS

### AVISO JUDICIAL

El doctor Manuel Alarcón Muñoz, juez 2º de partido de la capital y su Cercado, etc.

Por auto de la fecha ha señalado para el remate voluntario de las fincas "Chucura Pabellonani" y adyacentes propias del señor Justo P. Guanca é Inés Tejada, bajo la base de su tasación catastral de diez y ocho mil bolivianos [Bs. 18,000].

Las personas interesadas pueden ocurrir el día y hora designados á la oficina del curso.

La Paz, setiembre 1º de 1906. Nicolás Portocarrero. Secretario.

### ATENCIÓN

Por el anterior aviso judicial se ha señalado el día 15 del presente para el remate voluntario de las extensas y productivas fincas Chucura y Pabellonani partes adyacentes ubicadas en la jurisdicción de la parroquia de San Sebastián, á pocas leguas de esta ciudad. El clima es tan variado que desde las nieves perpetuas se extiende por más de doce leguas hasta las vegas donde se cultiva la coca y los frutos tropicales. Cuenta con 65 peones, agua en todas direcciones, semillas de papa dulce y amarga ya sembradas en parte así como el maíz, maní, ocas y demás. Sus bosques ofrecen abundante corte de maderas de construcción, leña y carbón. Sus pastales son tan extensos que puede admitir 2,000 cabezas de ganado vacuno; al presente sólo cuenta con poco de bovino y porcino, á causa de haber estado pro indivisa y en poder de arrenderos.

El precio es relativamente exiguo, se toma el fijado por el catastro, que las más veces no merita la importancia de una propiedad porque no se recargue el impuesto.

Capitalistas é industriales, ojo al negocio que con 18,000 bolivianos pueden hacerse de una inmensa finca que principia á las seis leguas de la ciudad y termina á las inmediaciones de Sandillani (camino á Coroico).

Pormenores en la casa número 127 de la calle Luena, donde encontrarán á los propietarios. La Paz, Setbre 4 de 1906. 10 v. 776 p.

### En alquiler

Se ofrece una habitación de tres piezas amobladas, con ventanas á la calle, para caballeros.

Más un departamento amoblado para un matrimonio solo.

Ref. en la misma casa. Mercado N.º 50.

### Jorge Zaferson

Su permanencia será hasta el fin de este mes.

Tiene su oficina en el Hotel Americano, [bajos.]

Setiembre 1º de 1906.

SE ALQUILAN. Dos habitaciones amobladas, para hombre solo.

Chirinos 105, La Paz, agosto 17 de 1906.

### Al Comercio

Suplico á los acreedores del "Café Paris", se sirvan pasar sus cuentas al Gran Hotel Aramayo, con objeto de autorizar la cancelación de ellas á los señores Aramayo y Cia.

La Paz, agosto 5 de 1906. 1m T. Prugone.

### Banco Industrial

Los suscritos miembros propietarios y suplentes del directorio del Banco Industrial, convocan á una junta general extraordinaria de accionistas que tendrá lugar el 8 del próximo mes de octubre, á la 1 p. m. en el local del Banco, á efecto de que ella reciba la renuncia que aquellos, así como el Director Gerente presentarán, de los cargos que se les había confiado, y ante la que expondrán los motivos de esa renuncia.

La Paz, 3 de Setbre. de 1906.

Fed. G. Eulert

F. Cusicanqui

M. Lakormance

Jorge Saenz

H. Gutiérrez

Abel Vurralde

Arturo Loayza

Héctor Ormachea

1 m.

### Estudio de pintura

No habiéndome convenido seguir por más tiempo en la Fotografía Vargas, que trabajaba como retocador y pintor; ofrezco mis servicios profesionales de pintura, mientras es tablezca una buena galería.

Estudio en la misma casa Chirinos 93. 1 m.

Adolfo Custodiada Morón

### Bonos de Compensación Militar

Se compra al mejor precio en el "Ahorro Popular".

Ayacucho número 34.

### Manuel 2º Morales

Pone á órdenes del público un Coche Victoria N.º 4 de alquiler, además cuenta con buenos caballos.

Para pedidos calle 6 de Agosto N.º 112.

### Roberto Zapata

Atiende toda clase de gestión judicial y administrativa en el bufete del doctor Arturo Loayza. Ballivián 2.

### Florencio Hernandez

Procurador De número de esta corte, domicilio Teatro No. 40

### Walter A. Méndez

ABOGADO

Enrique Santolices L.

INGENIERO DE MINAS

Chirinos 86. Teléfono 151.

Basila 125.

Horas de oficina de 12 á 4p. m.

### Abdón S. Saavedra

ABOGADO

Atiende con preferencia asuntos mineros, administrativos y comerciales. Chirinos,

54. Casilla de correo, 115.

La Paz, julio 25 de 1906,

# GRANDES NOVEDADES

## ACABAN DE LLEGAR AL ALMACEN

# "DE MUSICA"

## AYACUCHO 34.

Gran surtido de músicas, postales de diferentes clases y para todos gustos desde cinco centavos. Especialidad en CUERDAS frescas de toda clase, instrumentos, etc. Pidan catálogos para guitarra sola, canto y guitarra y estudiantina.

Gran suceso, vals Madama Luna.

Pidan prospectos del AHORRO POPULAR, Ayacucho 34. Sorteos semanales.

# The Bolivian Rubber & general

## Enterprise Limited

### INDUSTRIALES-COMISIONISTAS

### ESCRITORIO calle JUNIN número 7

## Únicos representantes en Bolivia de las casas

### Schneider y Cia.

### Creusot-Chalons-Sur-Saone y Guillet v Fisl-Auxerre

### FRANCIA

Puentes y armazones de acero y fierro. Productos de fundición. Vigas y planchas de fierro y fierro. Locomotoras. Tenders. Ruedas. Ejes y resortes armados ó nó. Máquina; fajas Calderas. Piezas sueltas para máquinas

Material para instalación de luz y fuerza. Material para ferrocarriles

Navíos pequeños para la navegación fluvial ó marítima—

Remolcadoras.—Chalanas

Buques-Puertos.—Munición de guerra y artillería

Máquinas para trabajar la madera

# R. Valenzuela & Cia.

## La Paz.-Calle del Teatro, número 23 y 24, casa del Señor Macario Pinilla

Ofrecen en venta:

Alcohol, varias marcas

Almidón de trigo

Amargo de Angostura

Arroz de la India

Azul en cajitas

Aceto de linaza cocido

Aceto de Olivo para mesa

Agua de Vichy "Celestins"

Botas para caballería é infantería

Bacalao sin espina

Cerveza blanca Cousiño Pilsener, Santiago de Chile

Cerveza negra. Extracto de Malta, Cervecerías Unidas, Santiago

Choros y Cheritos al natural de Calbuco, Chile

Canela y Canelón

Cabo de caña no alquitranado

Jorcanos, cónicos y cilíndricos

Domios de Malta

Jamento romano

Cohetillos chinos N de mistura

Espárragos de J. yiel óas Ku

Vino, Rancagua, Chile.

Espuelas chilenas

Espolinos de níquel

Estribas de madera

Fiebreros para coronas, diversos colores

Fierro doje para sunchos

Fierro redondo de 1/2 pulgada

Fierro para herrajes

Fierro para clavos

Frenos chilenos

Fósforos de palo y de cera número 23 y 23

Fideos amarillos de Arica y Valparaíso

Frutas al jugo: duraznos amarillos y blancos de J. Nicoli

Rubio, Rancagua, Chile

Girbanzos

Gaínas secas

Harina de Chile marca "Espiga", doble saco: puesta en Guay

qui y Puerto Pérez

Hilo Yute para cantarar coca

Higos secos

Leche condensada en tarros de uno y media libra

Langostas de Juan Fernández

de Carlos Fonk y Cia. Valparaíso

Miel de Palma para postre de la hacienda Cocalau, Chile

Miel de abejas

Nueces

Orféano

Orféano-Gin de W. A. Gilbey

Orféano

Pelanos dojes y sensillos de merino

Petit-pois

Porotos

Sardinas

Salmón Americo E. U. de A.

Tomates al natural

Te Horminan's cuatro libras

Velas Boque de 4, 2, 6, 8 en libra

V. Mount Rossi

Vinos blancos y de color

Vino dulce blanco en barriles

Vinos chilenos de varias marcas, tinto y blanco

Whisky Special de Whyte y Mackay, Glasgow

Zapatos para mineros para ejército